

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Domingo 30 de setiembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 437.

MORALIDAD.

La moralidad pública sin la cual no puede existir buena administración, ni el orden necesario para el desenvolvimiento de las naciones, atraviesa por desgracia en nuestra patria una grave crisis, que nos haría formar un triste concepto de nuestro porvenir como nación, si no abrigásemos una convicción tan firme como la que tenemos en el progreso de la humanidad. Todos los dias vemos en los periódicos denuncias de hechos gravísimos, que acusan una baja notable en el concepto que de la moral se han formado muchas personas, concepto que desgraciadamente se traduce en hechos prácticos, que revelan un mal estar en la sociedad, que requiere pronto remedio, aunque nos parece este bastante difícil, dada la organización que tienen en España las carreras administrativas, y la perniciosa influencia, que en la colocación y conservación de los empleados ejerce la política con perjuicio notorio de lo que el buen servicio reclama.

En España desgraciadamente todos nos creemos aptos para el desempeño de los más difíciles destinos públicos aunque carezcamos por completo de los conocimientos necesarios para dar cumplimiento á los que los mismos exigen. El ejemplo, mil y mil veces repetido, de encontrarse empleados ineptos desempeñando cargos importantes, ó mejor dicho ocupándolos sin condiciones para ello, ha influido notablemente en la estension de ese mal que deploran verdaderamente los hombres honrados de todos los partidos, porque comprenden que no puede haber moralidad administrativa, ni es posible que los servicios públicos lleguen á la perfección que las clases contribuyentes tienen derecho á exigir, mientras no se exija en los que han de desempeñarlos las debidas condiciones de moralidad é inteligencia, que por desgracia es lo último á que atienden los partidos políticos. Entre nosotros hasta para obtener un destino importante, saber estampar mal la firma en la nómina, y contar con alguna poderosa influencia que nos dispense de asistir á la oficina en las horas en que se encuentra abierta esta al servicio público. No falta nunca un escribiente que llene el puesto que está á cargo del favorecido por influencias poderosas. El efecto que estos hechos producen en la generalidad de las gentes, lo conocen nuestros lectores mucho mejor que pudiéramos decirlo nosotros. El abuso citado, engendra en otros

el deseo de ocupar destinos análogos, con el fin de pasar agradablemente la vida á espensas de la nación, y robando brazos á la agricultura, la industria y el comercio, con notable perjuicio de la riqueza pública, que reconoce en las indiedas artes, las principales fuentes de producción.

Estas observaciones repetidas engendran en la masa general del país el lujo y el empleo consiguiente de los medios para satisfacerlo, sin reparar en la moralidad que los mismos ercierran. La ociosidad y el inmoderado deseo de lujo, gérmenes fecundos de otros vicios, han hecho bajar bastante el termómetro de la moralidad pública. El hombre ha de vivir con arreglo á la condicion en que se encuentra, y para conseguirlo no repara las más de las veces en lo que su conciencia le indica, y lo que su dignidad y la moral de consuno demandan. Nada importa que la honradez desaparezca, que la conciencia no se encuentre tranquila, que la moralidad seresienta, y que en nuestro interior nos consideremos rebajados, con tal que podamos presentarnos como personas decentes á los ojos de la sociedad, que con una despreocupacion y frivolidad admirables, solo juzga por las apariencias, y guarda grandes é inmerecidas consideraciones á los que tienen bastante habilidad para seducirla con esterioridades brillantes. Nada importa que el hombre lleve en su cuerpo los denigrantes señales del grillete, ni que haya sido infamado por sentencia judicial, si sabe cubrir las apariencias. La brillantez en sus adornos y la fastuosidad en su vida, deslumbra á la sociedad actual hasta el punto de que considere como un héroe distinguido al que merecia ser rechazado de todas las reuniones como indigno de figurar en ellas. La virtud consiste en puras esterioridades, la honradez es considerada como tontería, la dignidad en el verdadero sentido de esta palabra una rareza impropia de los tiempos en que vivimos, y la ciencia una locura, si el que la posee no sabe seducir con su palabrería á las gentes ignorantes que pasan en sociedad como eminentemente ilustradas. Este es el concepto que tiene formada la sociedad moderna de las cualidades que verdaderamente engrandecen al hombre, y á este gusto depravado han de sujetarse los que quieren hacer en ella figura. ¿Tiene nada de extraño que la moralidad se encuentre rebajada, que desaparezcan los caracteres dignos, y que la honradez se esconda cuando lo que se dice el mundo ilustrado recibe con agrado y guarda consideraciones á los que prescinden de esas recomendables cualidades si la seducen con esterioridades ci-

viles? Cuando el hombre vé que la sociedad le aplaude por sus vicios, le agasaja por el fruto de sus crímenes, le considera por su cinismo, y le recibe dignamente por su falta de moralidad, ¿no seria raro que obrase de diferente modo, abrigando completa seguridad de que tendria que vivir completamente retraido si no acomodaba sus costumbres y su conducta á las exigencias sociales? Pretender otra cosa en personas que no tienen bien cimentados los verdaderos principios de la moral, seria una verdadera quimera.

La sociedad actual tiene trocados los frenos, ha dicho no recordamos qué escritor moderno. Por eso se hace pública ostentacion del vicio, se alardea la desvergüenza, se arrastra por el suelo la dignidad personal barnizándola con una capa de necio orgullo, y se hace pública ostentacion de los frutos del crimen. La sociedad moderna, por el fenómeno del espojismo vé los objetos invertidos, y juzgando segun lo que vé, no puede formar otra opinion que la que está conforme con su modo de pensar, hijo de una deformidad. No pretendamos variar la sociedad y contentémonos con deplorar las funestas consecuencias que á la nacion producen tales aberraciones de las exigencias de lo que se llama el mundo ilustrado. Contentémonos con que, nueva epidemia, no infecte las clases sociales, que por fortuna se conservan sanas y constituyen la mayoría de la nacion, y esperemos que el tiempo cure á la humanidad instruida de la enfermedad que le aqueja. La moral se salvará porque son eternos los principios en que se funda. Abriguemos esta consoladora certidumbre.

NARCISO SERRA.

Era un poeta del siglo de oro de nuestra escena, y ha muerto como morian los poetas españoles en aquella edad. En brazos del confesor, asistido de pocos amigos, y reducido á extrema pobreza, aliviada tan solo alguna vez por la generosidad de sus admiradores.

Cuando en su inmortal poema lírico trazaba con rasgos inimitables la lucha de Miguel de Cervantes contra la miseria, y el amargo divorcio entre el génio y la fortuna, no sabia el público que el infeliz autor habia condensado en aquel delicado cuadro sus penas, sus angustias, la agonía de un alma desgarrada sin cesar por el dolor y el desvalimiento.

Para apreciar las obras con que ha enriquecido Narciso Serra las letras patrias, basta saber sentir; para admirar su talento y su inspiracion, no se necesita mas que tener instinto de artista; pero para comprender su prodigioso génio, es menester recordar que muchas de sus creaciones han surgido entre los sufrimientos de una enfermedad terrible y sin espe-

ranza, y que muchas de esas chispeantes obras, regocijo de la escena española y soberano absoluto de la alegría del público, se debian á un pobre enfermo, atormentado por mil dolencias de alma y cuerpo, y que ha permanecido diez años clavado en el sillón del paralítico.

La vida del malogrado poeta era un milagro: un milagro de dolor, de paciencia, de grandeza de alma. En Narciso Serra no vivía hace tiempo más que el espíritu, imponiéndose y venciendo á aquel cuerpo, que no le servía más que para sufrir. En los movimientos más acerbos de su agonía; en esas luchas entre la desesperacion y la fé en esas angustias supremas del espíritu y de la materia, descritas en el poema divino del poeta caldeo, los amigos de Narciso Serra no oyeron de sus labios ni una queja, ni una palabra de impaciencia. Levantaba al cielo sus ojos, y pedía á Dios pusiera término á aquel «vivir sin vivir.» Dios ha oído su ferviente plegaria, y lo ha llamado á su seno. Narciso Serra ha muerto cuando la fé era más firme en su espíritu y la resignacion habia acrisolado su bondad de alma; parece que habia escrito, para que él mismo se aplicara también, el profundo pensamiento que puso en labios de Cervantes.

«¡Bame andando y pensando,
Y en el cementerio dí,
Sin saber cómo ni cuándo:
¡Y es que el hombre para allí,
Cuando mejor vá pensando!»

No es oportuno el momento para hacer una biografía; la emocion que esta pérdida ha causado, no solo entre los amantes de las glorias patrias, sino en todo Madrid, que tanto lo aplaudió y tanto afecto le profesaba, no deja lugar más que para unirse al sentimiento público y al duelo general de las artes y de las letras.

El vacío que deja prueba cuánto valía. Su imaginacion creadora ha producido obras maestras en todos los géneros que cultivó. Poeta lírico fecundísimo, ha enriquecido la poesía castellana con multitud de leyendas, cantos y odas: poeta dramático, ha hecho en el género cómico la más acabada obra de nuestro tiempo—*Don Tomás*—y en el drama lírico nacional; en la zarzuela ha llegado á donde nadie lo puede superar con su idilio *Luz y sombra*, y esa joya inapreciable que se llama *El loco en la guardilla*; en el drama fantástico é idealista ha dejado, como esfuerzo poderoso de la inspiracion, *El alma del rey Garcia* y *Con el diablo á cuchilladas*. Pasan de cuarenta sus obras dramáticas, que han sido otros tantos triunfos.

El mérito principal de su estilo y el rasgo característico de cuanto hizo, fué la originalidad, á nadie imitó ni es presumible que nadie le imite. Su espontaneidad fácil y su fantasia rica, y al mismo tiempo de una concision inimitable, imprimen á sus obras el sello de su génio y de una manera de hacer, cuyo secreto será un problema para la posteridad.

Unidos al sentimiento general ante la muerte del ilustre y malogrado poeta, enviamos nuestro sincero pésamo á su anciana madre, heroica compañera de sus pesares, y único consuelo; que endulzó la triste vida de Narciso Serra.

Todos los que en España aman las glorias nacionales toman parte en aquel profundo pesar.

Las letras han perdido uno de sus géneos más preclaros: la escena española una de sus más legítimas glorias: la patria uno de los hijos que más la honran.

¡Descanse en paz!

Crónica local y general.

El ilustrísimo señor rector de la universidad de Valencia, de acuerdo con lo informado por la junta provincial de instrucción pública de esta provincia, ha desestimado la solicitud de doña Micaela Pla, maestra que fué de la escuela de niñas de Albaida, en cuyo cargo cesó por no querer jurar la constitución de 1869, en cuya solicitud pedía se la nombrase maestra de la escuela de niñas de Vinaroz, de la misma clase y sueldo que la que había desempeñado, sin que se anunciase para su provision por los medios legales.

Creemos justa y legal la resolución de la superioridad en este asunto, por cuanto los maestros injuramentados solo tienen derecho á ser repuestos en las escuelas que habían desempeñado, y ninguna preferencia pueden alegar para otras escuelas.

Mañana á las doce se verificará en el salon de actos del instituto provincial la solemne apertura del curso académico de 1877 á 1878.

A dicho acto están invitadas las autoridades, que no dudamos asistirán á dicha festividad literaria.

La misa se celebrará en la iglesia del propio establecimiento á las once de la mañana.

De dicho acto daremos oportuna cuenta á nuestros lectores.

Los fumadores se quejan con sobrada razon de la mala calidad del tabaco que se espnde en los estancos. Parece que debiera haberse mejorado con el aumento de precio que recibió el tabaco y ha sucedido precisamente todo lo contrario. Sucede en nuestro país que el tabaco es caro, sin que esta circunstancia se encuentre compensada por la baratura del precio. Es malo y caro. No es este el mejor medio para evitar el contrabando.

Mañana á las doce tendrá lugar la apertura de la universidad de Valencia.

Hoy termina el plazo de reclamaciones para inclusion en las listas electorales.

El telégrafo anunció ayer la llegada de la corte, incluso la reina Isabel, á Madrid el día 28. Créese que la reina Isabel saldrá para Sevilla despues de celebrarse en palacio el día 10 la fiesta de su cumpleaños.

El jueves por la tarde tuvo lugar en la plaza de toros de Barcelona la gran festival anunciada.

La masa de ejecutantes sumaban un total de 1,200, divididos en cuerpo de coros, orquesta y banda, dirigidos por los maestros Rodoreda, Rivera y Bresonier, para los cuales se había levantado un espacioso tablado á uno de los lados de la plaza, que ocupaban los coros, y la parte superior de la gradería, la orquesta y la banda.

La funcion se celebró, sin anunciarse ni publicarse anticipadamente el programa de la misma, y sin embargo, la plaza se llenó por completo y la concurrencia aplaudió con justicia cuantas piezas se ejecutaron.

Se ha descubierto una falsificacion de billetes de Banco de Madrid de á 4000 reales que son difficilísimos de distinguir de los verdaderos. Mala noticia para los tenedores de este papel.

¿Pero se ha descubierto á los falsificadores? No lo dicen los telegramas; pero probablemente no se descubrirán, pues nuestra policia judicial deja mucho que desear en todas partes.

En la subasta celebrada ayer para la construccion de las obras que faltan ejecutar en la segunda seccion de la carretera de tercer ordeu de Portell á Alcalá de Chisvert, no se ha presentado más pliego que el de D. Carlos Ferrer y Segarra, á cuyo favor quedaron adjudicadas las obras por la cantidad de 239,857 pesetas.

No hemos visto en ninguna aldea ni villorrio de los muchos que conocemos, ninguna calle tan superlativamente sucia como se halla actualmente, y, para muchos dias, la de Zapateros de nuestra ciudad.

Es de todo punto imposible cruzar de una acera á otra como no sea por los dos extremos de aquella via; de suerte que los comercios establecidos en la misma, se encuentran completamente incomunicados por consecuencia del lodazal inmenso en que se ha convertido el arroyo.

Desearíamos que aunque solo fuera por el buen nombre de nuestra hermosa poblacion, y del de los vecinos de dicha calle en particular, estos y el ayuntamiento hicieran un esfuerzo para que desaparezca aquella prueba perenne de nuestra... indolencia.

Parece que se ha votado ya el presupuesto municipal de esta ciudad que ha de regir durante el corriente año económico. Segun nuestras noticias aparece nivelado.

Nos proponemos ocuparnos de él, tan luego conozcamos sus pormenores.

Las noticias de hoy sobre la inundacion en la provincia de Murcia, continúan siendo desconsoladoras. El término de Beniajan está completamente invadido por las aguas; los vecinos han intentado cortar el terrapien del ferro-carril para facilitar el desagüe, pero no siendo eficaz el remedio, se les ha hecho comprender su inconveniencia.

Las casas están inundadas; algunos vecinos se han subido á los tejados, y los edificios no amenazan ruina por su sólida construccion.

En la mañana de ayer el agua había bajado un metro. Se han perdido cuatro barcas. En Lorca continúa lloviendo. Algunos terrenos llevan sufridas, con esta, cinco inundaciones desde el mes de junio último.

Sabemos que algunos compradores de bienes nacionales, amenazados de sufrir muy en breve rigurosos apremios para que hagan efectivos sus débitos al Tesoro, teniendo contraídos nuevos compromisos por los vencimientos de los años sucesivos, han encontrado un medio fácil de regularizar su situacion, colocándose en condiciones desahogadas para lo futuro. Teniendo ya satisfecho la mitad del valor de sus fincas, han acudido al Banco hipotecario, que les facilita el resto á módico interés, otorgándoles además un plazo de 50 años para el reintegro. Con el importe del préstamo que reciben saldan por completo sus obligaciones con el Tesoro, obteniendo un largo respiro, y adquieren los bonos admisibles en pago de bienes nacionales á un tipo más bajo que el que segun todas las probabilidades están llamados á alcanzar. Esta sencilla combinacion merece ser conocida, y la publicamos con el deseo de que aprovechen sus beneficios los que están en el caso de utilizar.

Sobre 30.000 personas se calcula que han llegado á Barcelona con motivo de las fiestas.

Nuestro apreciable colega el «Solfeo» ha sido denunciado. Menudean los percances. Lo sentimos de veras.

Si hemos de dar crédito á lo que desde Roma escriben al Tagblatt de Viena, el ex-rey de España don Amadeo I, desconsolado por la muerte de su excelente esposa, está resuelto á profesar en una orden monástica.

Como preparacion se dice que piensa entrar desde luego en un convento, habiendo ya escrito al papa sobre el particular. Añade el propio periódico, que la resolucio del principe ha sido acogida con júbilo en el Vaticano y que S. S. ha enviado á don Amadeo su bendiccion.

Dice además, que los moradores del Quirinal, parecen un tanto descontentos de la resolucio, por más que consideren seguro que don Amadeo de Saboya al momento de ser ordenado, se le elevará á la dignidad cardinalicia.

Hace tiempo que don Amadeo de Saboya está afectado de una melancolia que puede conducir directamente á una monomania religiosa. Por lo demás, no nos disgustaría en su caso ver ocupar la silla pontificia á un ex-rey excomulgado.

En la próxima esposicion universal de Paris se adjudicarán los siguientes premios: mil medallas de oro, cuatro mil de plata, ocho mil de bronce y ocho mil menciones honoríficas.

Segun cálculo hecho por persona competente, hay en España sobre 60,000 eclesiásticos, que forman los cleros catedral, colegial y parroquial, á los que se adeudan unos 500 millones de reales, y otros 200,000 eclesiásticos que no dependen del presupuesto.

En un kiosco del boulevard Montre de Paris, se halla de venta un periódico español que, sin embargo, pocos hijos de España son capaces de comprender. Titúlase el *Nacional*, órgano de los judios españoles residentes en Constantinopla, que, redactado en español pero impreso en caracteres turcos, vé la luz en la capital del imperio otomano.

GUERRA DE ORIENTE.

Un despacho de Terapia del 24, dirigido al *Times* desde el cuartel general ruso en la garganta de Chipka, dice que por el momento hay una suspension de hostilidades que no podrá durar mucho, porque Suleyman-Bajá se mueve con grande actividad.

Por otra parte, un despacho de Bucharest dirigido al mismo periódico, dice que Suleyman no se encuentra hoy en mejores condiciones de lograr su objeto que lo estuvo hace un mes, cuanto tenia vivos y efectivos los 15.000 hombres que ha sufrido su ejército de bajas. Dudoso es que haya ocupado nunca, ni aun temporalmente, el fuerte de San Nicolás, porque, dada su situacion, la fuerza que lo hubieran conquistado habría sido bastante para guardarlo y conservarlo.

El corresponsal del *Times* asegura que, con el conocimiento que tiene de las posiciones del desfiladero, le parece imposible materialmente que puedan tomarse por asalto las fortificaciones de los rusos, á ménos que á estos no les faltasen los pertrechos necesarios á su defensa, cosa que no es de esperar, toda vez que se hallan en comunicacion constante con los depósitos de Gabrova: digan lo que quieran los despachos de Suleyman, que pretende ser dueño del camino que conduce á la plaza. Hay, es cierto, algunos sitios de este camino á los cuales puede alcanzar el fuego de los turcos; pero también lo es que los rusos han establecido medios de comunicacion tales, que escapan á la vigilancia del enemigo y que le permiten evitar los sitios espuestos á su fuego. Lo demás del camino está convenientemente protegido, así como los aproches de Tirnova. Por

tanto, Suleyman-Bajá no puede hacer nada para impedir las comunicaciones de los rusos.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 29 setiembre de 1877.

Mañana domingo 30 del mes actual, la fuerza franca del regimiento de Búrgos oirá misa en la iglesia de San Agustín á las diez de la misma, oficiada por uno de los capellanes del mismo.—El brigadier gobernador militar, *Alemáñy*.

Servicio para el 30.

Parada y principal, Búrgos. Guardia de la cárcel, Otumba. Gefe de día, el teniente coronel de la reserva de caballería D. Julian Moreno Alonso.

Hospital y provisiones, el primer capitán de Búrgos.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos el del espresado cuerpo.

El oficial encargado del servicio, *Centeno*.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Gerónimo doctor y fundador.

SANTO DE MAÑANA.—El Santo Angel Tutelar de España y San Remigio ob.

CORREO DE MADRID.

28 de setiembre.

La Gaceta publica el anunciado real decreto reformando la direccion general del Tesoro y la Tesoreria central. En la esposicion que precede á dicha medida, el señor ministro de Hacienda traza el cuadro de los aumentos que desde hace veinte años han tenido dichas dependencias. Con efecto, la direccion general del Tesoro, que en 1857 solo tenia veinticuatro empleados de real nombramiento, tiene actualmente ochenta y uno; la asignacion para escribientes, que en el primero de dichos años era de 51,125 pesetas, es actualmente de 89.250; la de porteros y ordenanzas había subido desde 6.375 á 37.625, y el importe total de los créditos, que hace veinte años era de 152.250 pesetas, había crecido hasta 381.125.

Análogos aumentos se observan en la Tesoreria central durante el citado periodo. Sus empleados, que en 1857 eran diez, actualmente son veinticinco; la asignacion de escribientes arroja las cifras de 8.750 y 23.750; la de ordenanzas, 8.250, y 13,750, y el total crédito para el servicio ha subido desde 53.500 hasta 120.000. Los gastos con signados para el material vienen siendo también muy considerables, pues ninguna de las direcciones de Hacienda se acerca á la del Tesoro.

En virtud de la nueva forma dada á las dos dependencias, el crédito de la primera, que ascendia á 381.125 pesetas, queda reducido á 205.750, y el de la segunda, que importaba 120.000, será en lo sucesivo de 97.250. Los negociados de los bonos del Tesoro, de ambas emisiones, y del empréstito de 175 millones, se trasladan á la direccion general de la Deuda, sin que en ésta se aumente el personal con la traslacion, porque también en ella puede realizarse alguna reduccion en los gastos. Los créditos de material de la direccion general del Tesoro y de la Tesoreria central quedan reducidos á 30.000 y 10.000 pesetas respectivamente.

Al decreto en cuestion acompañan los de carácter personal, admitiendo la dimision del director general Sr. Echenique, nombrando para reemplazarle al señor Magaz, que desempeña la direccion de Contribuciones, y para este último cargo

al Sr. D. Federico H... empeñó anteriormente... También publica un... niendo que los encabo... tribucion industrial... nicipios se estienda... undécimo.

—El gobierno ha a... do por la diputacion... bando la construccion... que proponia, previas... que podrán llenarse l...

—En la cámara de c... ha suscitado de nu... Oriente.

El ministro Ausper... interpelacion relativa... clarado que Austria c... mantener la más estr... la guerra actual; per... significativas palabras... «No puedo decir to... el gobierno austriaco s... niese en la guerra.»

—Parece que ha sid... de la sucursal del B... Alicante.

—La *Correspondenc...* los círculos financiero... tos últimos dias que el... á propuesta del señor... da, estaba dispuesto á... res de bienes naciona... poder el Tesoro, con o... pago del cupon interior...

—El nuncio de su s... do anuladas las oposici... sus efectos, de las ver... para la provision de... cantes.

—De la *Corresponde...* siguiente carta:

A las once de la ma... este real sitio el señor... sejo de ministros, acon... tario general de la pres... llantes. El señor duque... toridades del sitio salu... al Sr. Cánovas en la c... férrea.

Inmediatamente que... rio, el Sr. Cánovas en... real y estuvo conferenc... rey por espacio de dos... firmados los reales des... publicará la *Gaceta*, ot...

SECCION REC...

LA CRUZ DE LA...

¡Fué un templo! yo lo... Sobre gigantes muros le... Velusto alzarse con glaci... Cual glorioso recuerdo d... Vile despues, y con prof... Hallé tan solo entre mal... Trozos de altar vertidos... Y restos de sus naves bi... Solo encontrara enmohe... Tumbas quebradas, mut... Al recorrer con vacilante... Sus denegridos muros y... Allí, donde en el polvo s... Para rendir á Dios adora... Con los que vida y nomb... Los productos de diez ge... Donde el alma que enfer... Por las miserias múltiple... Consuelo hallaba con la... Al traspasar sus místicos... Solo queda una cruz al v... Como faro perenne en la... Y que entre cielo y tierra... De paz es iris que al mon...

Despachos telegráficos.

Londres 27.—El periódico el *Standard* publica un despacho confirmando que Alemania vá á acentuar sus representaciones á la Puerta contra la violacion del convenio de Ginebra.

Paris 27.—Los montenegrinos dominan todo el territorio del principado.

Se ha confirmado la rendicion incondicional de las fortalezas de Coramko y Ezerkvitza quedando en poder de los montenegrinos todas las municiones, viveres, tres cañones, 500 fusiles y 300 prisioneros.

Paris 28.—En Ezerkvitza los montenegrinos tomaron un depósito de municiones bastante importante. Las operaciones en Asia comenzarán seguidamente. Ardahan recibe refuerzos. Los mahometanos de la Herzegovina abandonan sus hogares por temor á los montenegrinos, refugiándose en Mostar.

Londres 28.—El *Times* publica hoy un telegrama diciendo que continúa el mal tiempo en el teatro de la guerra.

Confirma tambien la noticia de la retirada del general turco Mehemet-Ali-baja sobre el Karalom.

Viena 28.—Los rumanos han fracasado por completo en su ataque contra las fortificaciones turcas de Plewna.

Rio Janeiro 27.—Ayer llegaron á esta capital, procedentes de Lisboa, el emperador y la emperatriz del Brasil.

Viena 28.—Los periódicos de esta publican un despacho anunciando que Mehemet-Ali-baja se ha retirado sobre el Karalom.

Las lluvias impiden las comunicaciones entre los diversos cuerpos de ejército.

Constantinopla 28.—Los rumanos no han conseguido ninguna ventaja en su ataque del segundo reducto de Grivitza.

Londres 28.—En Nottingham, el señor Gladstone ha hecho elogio de la actitud prudente y de la marcha política de la nacion francesa durante la crisis actual.

—¿Echémonos otro medio? yo pago, añadió aquel.
—No, hombre, que se nos hará tarde.
—No tengas cuidado, que si llegaremos.
—Bueno; pero que sea pronto y el último.
—Corriente.
Bebieron el segundo medio cuartillo y fueron á oír el sermón.
Cuando llegaron á la iglesia estaba el predicador diciendo:
«Tres medios se necesitan para salvarse.»
¿Lo ves, animal? Ahora nos iremos de palitas al infierno por no querer tú que echáramos otro trago.

Solucion á la charada: TA-JO.

CHARADA.

Vivir en *prima* contigo es imposible, *primera*: tener *primera* á tu lado ¡que *todo* tan dulce fuera!

La solucion en el próximo número.

Imprenta del «Diario de Castellon.» Medio, 53, bajos.

Han estado á recibir en la estacion del ferro-carril del norte á la real familia los ministros, los altos dignatarios de la corte, las primeras autoridades civil y militar y gran número de personas que llenaban tambien el tránsito desde la estacion al régio alcázar.

Dicese que S. M. la reina Isabel permanecerá en Madrid diez ó doce dias marchando despues á Sevilla donde tambien irán los duques de Montpensier con su familia.

Dicese igualmente que D. Ramiro Puentelha cesado en el cargo que desempeñaba en el palacio de S. M. la reina madre.

Los moderados se muestran hoy muy contentos y satisfechos; porque la reina Isabel ha entrado en Madrid el aniversario de la batalla de Alcolea. No falta quien se burle de esta satisfaccion de a nor propio, advirtiendo que á la entrada en Madrid de S. M. la reina Isabel ha encontrado para recibirla y felicitarla personajes de los que simpatizaban con la revolucion en aquella fecha y que hoy ocupan los primeros puestos.

Con la llegada de la corte á Madrid y más la venida de los personajes políticos que han estado de baños, reavivará la política sujeta durante el verano á cálculos y vaticinios poco realizables.

Los centralistas habian intentado una reunion con constitucionales importantes para sentar las bases de la fusion ó al menos una alianza entre unos y otros. La reunion habia de verificarse en Benavente con motivo de la cacería á que ha invitado el conde de la Patilla, pero este proyecto lo ha frustrado la negativa del señor Sagasta á asistir á la referida cacería.

Dicha negativa demuestra que por parte de los constitucionales, especialmente de los que siguen al Sr. Sagasta, no hay propósito ni ánimo de unirse á los centralistas á menos que estos no quieran volver al seno del partido constitucional tal y como estaban antes de apartarse de él.

El Sr. Sagasta y sus amigos no quieren tampoco comprometerse más de lo que lo está ya en favor de las actuales instituciones por si el poder no llegara á sus manos en mucho tiempo, lo cual bien pudiera suceder en vista del modo fácil con que el Sr. Cánovas del Castillo resuelve ó sorlee las cuestiones difíciles con que tropieza el ministerio.

El cargo de gobernador del Banco de España ha sido conferido al Sr. Belda, lo cual indica que el Sr. Elduayen será seguramente ministro antes de que las cortes reanuden sus tareas.

Nos enseñan la pobreza
De nuestras ideas mezquinas,
Al contemplar sus ruinas
En el olvido yacer.
Mas cuando en ellas el cielo
Interviene, y su destino
Marca con sello divino
Al darles soplo vital,
Entonces pasan los hombres,
Para su efimera gloria,
No queda ni aun la memoria,
Y queda la obra inmortal.
Por eso una cruz se mira
Sobre tu apilado escombros,
La que el tiempo con asombro
No pudiera destruir;
Porque es el símbolo augusto
Que une el cielo con la tierra,
Arca mística que encierra
Un risueño porvenir.

R. Arnaldo.

Setiembre 1877.

¿Quieres que nos echemos medio cuartillo de vino antes de ir al sermón? preguntaba un aficionado de Baco á su amigo.
—Si tuviéramos tiempo aun.....
—Si que le hay; anda.
Fuéronse á la taberna más inmediata á la iglesia y apuróse el porron.

rector de la fábrica de tabacos de Madrid al Sr. Romero y Villa, y dos decretos del departamento de Marina.

Esta tarde han visitado detenidamente el templo y todas las ramificaciones del monasterio S. M. el rey, la princesa de Asturias, el duque de Montpensier y sus hijos.

El presidente del Consejo permaneció largo rato en la cámara de S. M. la reina Isabel conversando con la augusta señora, que segun indicios saldrá en breve para Paris, si bien no puede asegurarse aun resueltamente.

Los duques de Montpensier y su familia irán con la corte á Madrid, en donde permanecerán hasta el 11 de octubre, que partirán para Sevilla.

Ha sido nombrado director de estudios del infante D. Antonio el ex-bibliotecario del Escorial, padre Montaña, profundo filósofo y especialista en idiomas muertos.

Mañana tendrá lugar en esta el aniversario de la muerte de D. Fernando VII, á cuyo acto religioso asistirá, segun parece, la real familia.

Cerrada ésta la abro para decir á ustedes que la corte regresará mañana á las dos de la tarde á Madrid.

—Dice un colega de Madrid:

«Las cartas que recibimos hoy de Cuba son por extremo satisfactorias. La guerra no puede llamarse ya guerra, pues la existencia de insignificantes partidas, sin gefes caracterizados, no merece ese nombre. En la Habana habia producido gran satisfaccion la noticia de que el general Jovellar no dejaba el mando que tan acertadamente desempeña, por haber aprobado el gobierno su conducta, demostrándole de nuevo su confianza y la alta estima en que tiene sus servicios.

Nadie duda en Cuba que, merced al comun esfuerzo de los generales Jovellar y Martínez Campos, la próxima campaña señalará la completa pacificacion de aquel importante territorio.»

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 28 de setiembre de 1877. Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

A las tres de la tarde ha entrado hoy en Madrid toda la familia real incluyendo á S. M. la reina Isabel que los periódicos suponian quedaria en el Escorial por algunos dias y cuyas habitaciones se arreglaron ayer activamente en palacio.

Rodeada de escombros y de ortigas,
Aun recuerda los dias de ventura
En que entre luz, perfumes y cantigos,
A Dios culto rindió su criatura,
Y recuerda que el hombre en sus creaciones
Y hasta en su propio ser os muy pequeño.
¡Miserio polvo henchido de ilusiones!
¡De una sombra, quizá ligero ensueño!

II.

Entre maleza perdido
Con tu esplendor y renombre,
Aun le presentas al hombre
El signo de redencion,
Erguido sobre los restos
De tus muros arruinados,
En los que dejó marcados
Sus pasos-desolacion.
Sobre él los veloces dias,
Esos dias que nos huyen,
Y que el palacio destruyen
Con la choza del pastor,
Detuvieron su carrera,
Cediendo el tiempo en su abono,
Porque en él vieron el trono
Del hijo del Criador.
Termas, pirámidas, templos
Y palacios señoriales,
Con soberbios pedestales
Que al arte debieron ser,

al Sr. D. Federico Hoppe que ya lo desempeñó anteriormente.

Tambien publica una real orden disponiendo que los encabezamientos de la contribucion industrial que forman los municipios se estiendan on papel del sello undécimo.

—El gobierno ha accedido á lo solicitado por la diputacion de Valencia, aprobando la construccion de ocho carreteras que proponia, previas ciertas condiciones que podrán llenarse breve y fácilmente.

—En la cámara de diputados de Viena se ha suscitado de nuevo la cuestion de Oriente.

El ministro Auspere, contestando á una interpelacion relativa á este asunto, ha declarado que Austria continúa dispuesta á mantener la más estricta neutralidad en la guerra actual; pero ha añadido estas significativas palabras:

«No puedo decir todavía lo que haria el gobierno austriaco si la Sérvia interviniese en la guerra.»

—Parece que ha sido detenido el cajero de la sucursal del Banco de España en Alicante.

—La *Correspondencia* desmiente que en los círculos financieros se haya dicho estos últimos dias que el Banco de España, á propuesta del señor ministro de Hacienda, estaba dispuesto á descontar los pagarés de bienes nacionales que tiene en su poder el Tesoro, con objeto de atender al pago del cupon interior en enero próximo.

—El nuncio de su santidad ha declarado anuladas las oposiciones, y en suspenso sus efectos, de las verificadas en Málaga para la provision de varios curatos vacantes.

—De la *Correspondencia* tomamos la siguiente carta:

Escorial, 27.

A las once de la mañana ha llegado á este real sitio el señor presidente del Consejo de ministros, acompañado del secretario general de la presidencia, señor Collantes. El señor duque de Sesto y las autoridades del sitio saludaron y recibieron al Sr. Cánovas en la estacion de la vía férrea.

Inmediatamente que llegó al monasterio, el Sr. Cánovas entró en la cámara real y estuvo conferenciando con S. M. el rey por espacio de dos horas, quedando firmados los reales decretos que mañana publicará la *Gaceta*, otro nombrando di-

SECCION RECREATIVA.

I. LA CRUZ DE LAS RUINAS.

I.

¡Fué un templo! yo lo ví, magestuoso
Sobre gigantes muros levantado,
Velusto alzarse con glacial reposo,
Cual glorioso recuerdo del pasado.
Vile despues, y con profundo duelo
Hallé tan solo entre maleza y ruinas,
Trozos de altar vertidos por el suelo
Y restos de sus naves bisantinas,
Solo encontrara como hecidos vasos,
Tumbas quebradas, mutilados lares,
Al recorrer con vacilantes pasos
Sus denegridos muros y pilares,
Allí, donde en el polvo se postraron
Para rendir á Dios adoraciones,
Con los que vida y nombre nos legaron,
Los productos de diez generaciones;
Donde el alma que enferma y abatida
Por las miserias múltiples sociales,
Consuelo hallaba con la paz perdida
Al traspasar sus misticos umbrales,
Solo queda una cruz al viento izada
Como faro perenne en la tormenta,
Y que entre cielo y tierra colocada,
De paz es iris que al montar sustenta.

SECCION DE ANUNCIOS.

OBRA NUEVA
EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables secretos y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

OBRAS PUBLICADAS
DE PAUL DE KOCK.

Á CUATRO REALES TOMO.

Gustavo el calavera.. . . . 1 t.	El señor Avefría en busca de su muger. 1 t.
Un hombre desgraciado. 1 »	El profesor Fischeclaque. 1 »
El cornudo. 2 »	Pablo y su perro. 2 »
El hijo de mi muger. 1 »	El secreto de un conserge. 1 »
La sociedad de la trufa. 2 »	Ni nunca ni siempre. 2 »
El barbero de Paris. 2 »	La millonaria. 2 »
Una muger singular. 2 »	Una noche de novios. 1 »
Amores de dos hermanas. 2 »	El mandadero. 1 »
Juan. 2 »	Una muger de tres caras. 2 »
Paul de Kock, su vida y obras (con su retrato). 1 »	Quien no la corre de joven 1 »
El amor que pasa y el amor que viene. 1 »	Cuentos. 1 »
La lechera de Montfermeil. 2 »	Elisa, (con lámina). 1 »
Un recluta. 2 »	Doña Magnifico en busca de su marido, (id.) 1 »
Los hijos de Maria.—Los maridos —Edmundo y su prima. 1 »	Un joven simpático, (id.) 1 »
Mi vecino Raimundo. 2 »	Mugeres, vino y juego, (id.) 1 »
Las muchachas de trastienda. 2 »	La muger, el marido y el amante, (idem). 2 »
Un libertino. 1 »	El hombre inculdo y el civilizado (id.) 2 »
El hombre de los tres calzones. 2 »	Bigote, (id.) 2 »
Los petardistas. 2 »	El amante tímido, (id.) 2 »
Las independientes. 1 »	

Para publicar inmediatamente: EL LAGO DE AUTEUIL, á la que seguirán todas las de este autor.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño, se vende un pinar de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales poco más ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en término de Mosqueruela, provincia de Teruel, masias de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion, pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinromá, encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide.

DEPOSITO EN CASTELLON

BOTICA DE D. RAMON BARRACHINA

SOLUCION DE COIRRE

DE CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL.

Medicamento recomendado por las principales academias de Medicina de Europa, para combatir la tisis en todas sus manifestaciones, las escrófulas y el reumatismo.

Preparacion fundada en los estudios quimico-fisiológicos del jugo gástrico, por el Dr. Rabuteau.

CALLE DE ZAPATEROS, NUMERO 18.

DEPOSITO EN CASTELLON

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

Juan B. Ballester,

Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

ACADEMIA PREPARATORIA

para el ingreso en el cuerpo de Telégrafos por la clase de aspirantes.

El dia 1.º del próximo octubre tendrá lugar la apertura de dicha academia, dirigida por un funcionario del ramo que acaba de llegar á esta capital.

En la estacion telegráfica informarán de los honorarios y condiciones, todos los dias de once á una.

Nota.—Tambien se darán lecciones particulares de francés á precios convencionales.

POZOS ARTESIANOS

Se encuentra en esta poblacion el representante de una sociedad de Iluminacion de Aguas por dicho sistema, y ofrece sus servicios á este respetable público.

Tambien por un precio módico se hacen taladros á los pozos ordinarios y norias que sean pobres de agua, para dotarlos de dicho liquido hasta que no se agoten nunca aunque se les saque el agua con máquina de vapor.

De las condiciones y demás pormenores, darán razon en la imprenta de este DIARIO.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con esplicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instruccion pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adoptado de testo en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, testo obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

EMPRÉSTITO

DE 175 MILLONES.

Se compran recibos, facturas y láminas del mismo.

Plaza de la Constitucion, número 14, en Vinaroz.

Se facilitan cantidades á un interés módico anual sobre fincas rústicas y urbanas, en esta capital, Almazora, Villareal, Burriana y Nules. Tambien se compran títulos, décimos y residuos del empréstito de 175 millones.

Darán razon, D. Ignacio Calvo, calle de Enmedio, núm. 142.

OBRA NUEVA.

MEMORIAS DE LA PACIFICACION.

Diario anecdótico de todos los sucesos y accidentes de la guerra civil española desde principios de 1875 hasta la entrada triunfal de las tropas en Madrid, comprendiendo la

DESCRIPCION PINTORESCA DE TODO EL PAIS VASCO-NAVARRO.

Y EL PASEO MILITAR DE D. ALFONSO XII. POR D. SATURNINO GIMENEZ ENRIQUIL.

Un tomo en 4.º menor, 10 reales en toda España.

Los pedidos á Salvador Manero, editor, Barcelona.—Castellon, M. Garcia, Mayor, 119.—Morella, C. Marin, y en todas las librerías de España.

LA FELICIDAD EN SUEÑOS,

novela original de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámen pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposta, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz el primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una gratis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

En la plaza del Rey

número 22 y casa de D. Pascual Soler, se ha recibido un grande y variado surtido de papeles para adornar salas, comedores, alacenas, etc., etc.

Tambien se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinajes, etc., etc.

Todo, á precios muy arreglados.

AÑO II.

CATA

El estado de la Hacienda mucho de ser satisfactorio es fácil emprender fondos que salgan de El Catastro está repleto que es una obra de y que precisa empinarmino no muy lejano estadistas, todos los hoda la prensa, así ldo de algun tiempo a centro ministerial qu demostrar al tratarse trascendental, parece quiere dar alguna se en este asunto, se en el periódico oficial que parece tiende al sucede con ella lo qu tuous, como con las l percibir las hogueras mentáneamente con instante desaparecen dando otra vez todo ridad.

El ministro de Hacienda más necesita del Catastro así, pero no se atreve grandiosa y que tan debia producir para Preciso, pues, echar pulos y decidirse de tar en España un moria al ministro que, y á cabo por completo ma planteado de tal s posible retroceder en e biere emprendido.

¿Las dudas del ministro, están basadas en que tenga á plantear la reforma del Catastro eminentemente fiscal? Puede suponer el ministro que, planteando la reforma del Catastro, le obtendría jurisdicción? Tampoco podemos pensar en la confeccion de un Catastro eminentemente jurídico? No.

¿En qué estriban, pues, las dudas que se oponen al proyecto de un Catastro activo diputado señor Irujo, ligado íntimamente con las reformas de indole más trascendentes, pero que á juicio de los entendidos en el asunto, son las más necesarias que ven que ver con el Catastro que el código rural, si se resuelve la cuestion.

Dicen autoridades de la Hacienda que el Catastro debe estar invariante, pero el registro de hipotecas, el registro de la propiedad, el registro de los bienes posibles amalgamar en un solo catastro, tan manifiesto en las matemáticas aplicaciones, con las reformas de las leyes?

Nosotros convendremos que el Catastro es un auxiliar de la propiedad, tan grande, que no puede existir sin el concurso del primer